
Стало уже «недоброй традицией», 
что каждую осень дорожает продо-
вольствие, порой совершенно немо-
тивированно. Нынешнее теплое 
лето не позволяет сомневаться в хо-
рошем урожае зерновых и овощей. 
Но как это отразится на ценах?
Пока ситуация на продовольствен-
ном рынке благополучная. По дан-
ным регионального министерства 
АПК и продовольствия, Средний 
Урал в августе 2016 года спустился 
с 23 позиции на 44-ю в рейтинге 
максимального роста цен на про-
дукты питания. Это означает, что 
ситуация на региональном рынке 
стабилизировалась, а спрос соот-
ветствует предложению, отмечают 
эксперты. Кроме того, стоимость 
потребительской корзины в Сверд-
ловской области впервые за долгое 
время поползла вниз. 
Это из хороших новостей. Из пло-
хих: подорожало охлажденное ку-
риное мясо (по данным УФАС, за 
шесть месяцев — плюс 3,8 процента 
в оптовых ценах), молоко (4,2 про-
цента), рис (6,6). «Надбавка» на 
рыбу, лук, морковь, яблоки коле-
блется в пределах 10—15 процен-
тов. В рознице картина несколько 
иная. По информации облпрокура-
туры, которая ежемесячно монито-
рит свыше тысячи торговых объек-
тов разного формата, от супермар-

кетов до рынков, говядина и масло 
подсолнечное в 2016 году подоро-
жали на один процент, курятина — 
на 0,5, морковь — на 1,4, греча — на 
2,8, картофель — на 9,7. 
По мнению начальника отдела об-
ластного УФАС Екатерины Воробье-
вой, на росте цен традиционно ска-
зывается не только фактор сезонно-
сти, но и ценовая политика бизнеса.
— Если поставщик поднял стоимость 
на 10 процентов, торговля может до-
бавить, а может, наоборот, опустить 
ценник, компенсируя издержки за 

счет других товаров, — поясняет она. 
— Ценовые сговоры труднодоказуе-
мы, мы видим совершенно разное 
поведение хозяйствующих субъек-
тов и в оптовом, и в розничном зве-
ньях. Думаю, оптовики понимают 
свою долю ответственности и стара-
ются повышать цены на социально 
значимые продукты в разумных пре-
делах. Конкуренция в сегменте ре-
тейла в регионе достаточно развита, 
у потребителя всегда есть возмож-
ность переориентироваться на дру-
гой магазин или товар.

Участники рынка не берутся про-
гнозировать, ожидают ли нас оче-
редные волны искусственного де-
фицита, как уже не раз случалось с 
гречей, в том числе и прошлой осе-
нью. Во всяком случае, урожай зер-
новых в этом году превзошел все 
ожидания (по состоянию на 22 ав-
густа в стране собрано 77,1 миллио-
на тонн, что на 26 процентов боль-
ше, чем год назад). Увеличился и ва-
ловый сбор тепличных овощей (на 
20,7 процента), производство ско-
та и птицы на убой (на 5,5). 

Очевидно, скажутся на ценниках и 
поправки в ФЗ о торговле, вступив-
шие в силу 15 июля 2016 года. На-
помним, что торговые сети отныне 
обязаны размещать на своих сайтах 
информацию об условиях отбора 
контрагентов и существенных усло-
виях договора, например, о еже-
дневных объемах закупа того или 
иного товара. Максимальный раз-
мер бонуса урезан с 9 до 5 процен-
тов. Также уменьшились лимиты от-
срочки по оплате. В частности, для 
скоропортящихся продуктов она не 
может превышать 8 дней, для това-
ров со сроком годности до одного 
месяца — 25 дней. На внесение изме-
нений в договоры законодатель от-
вел 180 дней, в противном случае 
с 1 января 2017 года они могут быть 
признаны ничтожными. Также с это-
го момента ФАС начнет проводить 
внеплановые проверки торговли в 
части соблюдения новых правил. 
Кстати, первая жалоба по этому по-
воду уже поступила в свердловское 
УФАС: два ИП, работающих под об-
щей вывеской, категорически не хо-
тели раскрывать поставщику ин-
формацию, за что и были привлече-
ны к административной ответствен-
ности. 

Марина Некрасова, 
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Полис недоступности

Автолюбители в Зауралье 
сутками стоят в очереди 
за страховкой
Страница 14

Миссия невыполнима

От получателей господдержки 
требуют вернуть деньги 
в бюджет
Страница 15

Дорожный фонд Южного 
Урала пополнит плата 
с придорожных кафе
https://rg.ru/2016/08/24/reg-urfo/dorozhnyj-fond-popolnit-plata-s-
kafe.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

РОСТ ОБЪЕМОВ 

СНИЗИТ ЦЕНЫ

За прошлый год отпускные цены 
сельхозпроизводителей выросли 
в среднем на семь процентов, в 
рознице — на 14. При этом посто-
янно увеличиваются затраты се-
лян на топливо, электроэнергию, 
удобрения. Сдерживать рознич-
ные цены — не задача минсельхо-
за, наша роль состоит в стимули-
ровании производства. Ведь чем 
больше предложений на рынке, 
тем справедливее цены. Сейчас, 
когда проявились все болевые 
точки отечественного АПК, прио-
ритеты очевидны. С 2014 года мы 
просубсидировали порядка 
500 инвестпроектов на общую 
сумму 280 миллиардов рублей. 

Рынок перегрелся

Жаркая погода подарила 
рознице новую норму 
прибыли
Страница 16
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МАЯ РЕЧЬ

Александр Ткачев
министр сельского 
хозяйства РФ
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Проблема Рыбоводы Южного Урала несут убытки из-за массового 
мора рыбы

Нечего ловить

Арина Мироненкова, 
Челябинская область

В 
этом году путину в Че-
лябинской области 
пришлось отложить из-
за аномальной жары, в 
результате которой 

вода в водоемах прогрелась до 
+25—30 градусов. На сегодня еще 
ни одно предприятие в области не 
приступило к промыслу. Около 
двух десятков компаний уведоми-
ли региональный минсельхоз о ги-
бели рыбы. Наиболее сложная си-
туация складывается на водоемах 
Троицкого, Октябрьского, Крас-
ноармейского, Аргаяшского и Со-
сновского районов, где фиксиру-
ется массовый мор.  

— В этом году на Южном Урале 
планировалось добыть 4,7 тыся-
чи тонн рыбы, что на 150 тонн 
больше показателей прошлого 
года, — говорит начальник отдела 
рыбоводства и рыболовства мин-
сельхоза Челябинской области 
Алексей Екимов. — Сегодня уже 
понятно, что ни о каком росте не 
может идти речи, а если жаркая 
погода продержится до середины 
сентября, мы рискуем вообще 
получить нулевой улов. 

Особенно сильный «тепловой 
удар» пришелся по хозяйствам, 
занимающимся выращиванием 
сиговых пород (таких в области 
как раз большинство), которые не-
прихотливы, невосприимчивы к 
типичным капризам уральского 
климата — то есть холодолюбивы. 
После того как прогрелись ниж-
ние слои воды в озерах, шансов на 
выживание у сиговых практиче-
ски не осталось. Однако точно оце-
нить масштабы ущерба трудно — 
погибшая пелядь легла на дно.

— Обычно с одного миллиона 
личинок пеляди, запущенных в 
водоем, удается в среднем полу-
чить порядка 10 тонн товарной 
рыбы, — говорит директор рыбо-
водческого хозяйства в Кышты-
ме Александр Новиков. — В таком 
объеме зарыбление производит-

ся на площади 250 гектаров, вот и 
считайте: на 17 озерах мы полу-
чим сотни тонн погибшей рыбы.

Компенсировать затраты, по-
несенные на запуск в озера маль-
ков, компаниям вряд ли удастся: 
ни одно из хозяйств области не 
застраховано.

— Рыбоводы попали в очень 
сложную ситуацию, многие хо-
зяйства балансируют на грани 
рентабельности, — рассказывает 
Александр Новиков. — В этом году 
существенно выросли затраты на 
зарыбление, так как большин-
ство, не имея собственного рыбо-
посадочного материала, завози-
ло его из других регионов. Если в 
Тюменской области пользовате-
лям водоемов не первый год вы-
деляются субсидии — из област-
ной казны им компенсируют 100 

тысяч рублей на каждый милли-
он запущенных личинок, — то у 
нас такой практики пока нет. 

Финансовая нагрузка на от-
расль растет из года в год: увели-
чиваются процентные ставки по 
кредитам, дорожают электриче-
ство и горюче-смазочные мате-
риалы. Более того, за счет пользо-
вателей проводится исследова-
ние водоемов, их дна и состояния 
грунтов. Это не совсем справед-
ливо, по мнению предпринимате-
лей, ведь с тех, кто выращивает 
зерно на полях, не требуют еже-
годно проводить анализ плодоро-
дия почвы. Чтобы хоть как-то сэ-
кономить, многие рыбоводы от-
казываются исследовать водое-
мы за свой счет или объединяют-
ся с коллегами, чтобы вскладчи-
ну оформить документы.

Начальник отдела по преду-
преждению и ликвидации болез-
ней животных и их лечению ми-
нистерства сельского хозяйства 
области Ольга Грачкова конста-
тирует: рыбоводы все реже про-
водят исследования водоемов, 
хотя это их прямая обязанность. 
Так, за семь месяцев 2016  года 
специалисты областной лабора-
тории выполнили такую работу 
лишь на 13 объектах, что для 
озерного края, где насчитывает-
ся более 400 водоемов рыбопро-
мыслового значения, капля в 
море.

— Наиболее опасное для чело-
века заболевание рыб — опистор-
хоз — выявлено в семи озерах ре-
гиона, — рассказывает Ольга Грач-
кова. — Большинство заболевших 
людей проживает в Южноураль-
ске, Увельском и Варненском рай-
онах. С прошлого года ореол при-
родного очага этого заболевания 
был распространен и на другие го-
рода области — Еманже-
линск и Коркино, что вы-
зывает серьезные опасе-
ния специалистов.

Акцент

 Компенсировать затраты, понесенные на зарыбле-
ние водоемов, компаниям вряд ли удастся: ни одно 
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Ежегодно хозяйства и промышлен-
ные предприятия тратят на закупку 
мальков миллионы рублей.

16

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области утвердило соглашение с 
Федеральной службой по труду и 
занятости РФ, предусматриваю-
щее выделение средств на реали-
зацию программы дополнитель-
ных мероприятий по снижению 
напряженности на рынке труда. 
Субсидия из федерального бюд-
жета в 2016 году составит 12,5 
миллиона рублей, регион добавит 
еще 5,3 миллиона.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Югры внесло 
изменения в госпрограмму «Раз-
витие и использование 
минерально-сырьевой базы 
ХМАО — Югры на 2014—2020 
годы», подразумевающие внедре-
ние инновационных технологий 
нефтедобычи.

ЦИФРЫ

НА ТРЕТЬ вырос объем инвести-
ций в основной капитал Тюмен-
ской области в январе-июне по 
сравнению с аналогичным перио-
дом предыдущего года.

14,2 МИЛЛИОНА рублей будет 
потрачено до конца года из бюд-
жета ЯНАО на обеспечение олене-
водов и рыбаков подвижной спут-
никовой радиосвязью. Госкон-
тракт оговаривает обеспечение 
при нулевом балансе входящих 
звонков, а также возможность 
экстренного соединения со спаса-
телями МЧС.

409,5 МИЛЛИОНА рублей посту-
пило в первом полугодии 2016 
года в консолидированный бюд-
жет Свердловской области от реа-
лизации патентов для трудовых 
мигрантов. По сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
платежи выросли в 1,4 раза.

2,6 МИЛЛИАРДА рублей плани-
руется направить на программу 
развития промышленности Кур-
ганской области и повышение ее 
конкурентоспособности в 2016—
2018 годах. В текущем году ожида-
ется поступление более миллиар-
да рублей, в том числе 800 милли-
онов от промышленных организа-
ций. Средства  пойдут на инвести-
ционные проекты по модерниза-
ции   производства.

НА 7,9 ПРОЦЕНТА снизилась в 
среднем с начала года стоимость 
квадратного метра на вторичном 
рынке жилья Тюмени.

18 МИЛЛИАРДОВ рублей соста-
вил в первом полугодии профицит 
бюджета Югры, годовой план по 
сбору налогов выполнен на 60 
процентов, в казну поступило 108 
миллиардов рублей.

НА 3,2 ПРОЦЕНТА увеличился с 
начала 2016 года объем производ-
ства цельномолочной продукции 
в Свердловской области, которая 
в результате заняла четвертое ме-
сто в РФ по этому показателю. С 
начала года перерабатывающие 
предприятия произвели 221 тыся-
чу тонн молочных продуктов. В 
регионе работают 53 предприя-
тия по переработке молока — боль-
ше, чем в других субъектах РФ.

В Челябинске обсудят 
новые возможности 
предпринимательства
На форуме «Новые возможности для бизнеса с проектом 
«ПроПуск», который открывается завтра в Челябинске, 
предприниматели смогут найти партнеров и поставщи-
ков продукции. В первой части деловой программы 
участники форума обсудят перспективы развития ме-
бельного бизнеса, во второй — производственные показа-
тели в машиностроении региона. Также участники смо-
гут ознакомиться с условиями получения финансирова-
ния от регионального Фонда развития промышленности.

Муниципалитеты учатся 
зарабатывать
В министерстве финансов Свердловской области подве-
ли итоги работы муниципалитетов по повышению доход-
ного потенциала. Муниципальные образования Средне-
го Урала с начала года заработали 22 миллиарда рублей, 
что на 756,3 миллиона больше прошлогоднего уровня. В 
десятке лучших — Невьянск, Березовский, Северо-
уральск, Байкалово, Первоуральск, Красноуральск, 
Верхняя Салда, Каменск-Уральский, Рефтинский и Ив-
дель. Традиционно лидеры рейтинга по итогам года полу-
чают финансовое поощрение.

В Кургане откроются
новые окна для бизнеса
Курганская область вместе с 38-ю регионами примет 
участие в пилотном проекте минэкономразвития РФ по 
предоставлению услуг предпринимателям через много-
функциональные центры, благодаря чему спектр услуг 
будет расширен, меры господдержки станут доступнее, а 
время ожидания сократится. Сегодня, по данным депар-
тамента экономического развития, услугами МФЦ поль-
зуются 27 процентов предпринимателей. 

Производство мяса птицы 
выросло в пять раз
Со времени проведения Всероссийской сельскохозяй-
ственной переписи челябинский птицепром совершил 
прорыв, увеличив объемы производства мяса в 4,8 раза. 
Если в 2006 году в регионе реализовали 72,8 тысячи 
тонн, то в 2015-м за счет ввода в строй новых птицевод-
ческих комплексов и расширения существующих произ-
водств произведено 348,8 тысячи тонн мяса птицы. Сум-
марный объем производства всех видов мяса в регионе 
за этот период вырос в 2,9 раза.

Построят речные мосты
В 34 миллиарда рублей оценен объем капиталовложений 
в строительство второго автомобильного моста через 
Обь близ Сургута. В стадии финишного согласования — 
транспортная модель проекта. В следующем году прави-
тельство Югры намерено подписать с инвестором кон-
цессионное соглашение о строительстве и условиях по-
следующей эксплуатации нового для Севера стратегиче-
ского объекта транспортной инфраструктуры. Как ожи-
дается, по мостовому переходу протяженностью 1,6 ки-
лометра движение машин начнется через пять лет.
Тем временем остаются считанные дни для приема зая-
вок на участие в аукционе по строительству в Тюмени 
нового автомобильного моста через Туру в районе улицы 
Мельникайте и последующую реконструкцию старого. 
Начальная стоимость контракта — без малого четыре 
миллиарда рублей. Источник финансирования — регио-
нальный бюджет. Мост-дублер длиной 346 метров рас-
считан на движение машин в три ряда.

В Югре жалобы 
на коммунальщиков 
принимают 
круглосуточно
В Югре создается система общественного контроля за де-
ятельностью поставщиков электроэнергии, тепла, воды и 
газа. Теперь любой житель автономии имеет возможность 
обратиться с жалобой, поблагодарить, поделиться отзы-
вом о деятельности того или иного предприятия ЖКХ, 
дать свои предложения по улучшению качества услуг в ав-
тономное учреждение «Центр «Открытый регион». Его 
специалисты принимают звонки по горячей линии кру-
глосуточно. Они предоставят полную информацию по об-
ращению гражданина, а при необходимости направят за-
прос в компетентные ведомства, где будет подготовлен ис-
черпывающий ответ. Анализ результатов обращений 
граждан будет ежеквартально размещаться на портале 
гражданского общества Югры — Югражданин.рф. 
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Будущих 
инженеров 
начнут 
готовить 
в особом 
технопарке

ПАРТУ 
ПРИБЛИЗЯТ 
К СТАНКУ

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области с нача-
ла учебного года объявляется на-
бор в региональный образова-
тельный технопарк. В муниципа-
литетах появятся автономные 
подразделения, у каждого из кото-
рых будет свой профиль. Так, с 
уклоном на подготовку кадров для 
машиностроения создается отде-
ление технопарка в Сатке.

— Уже достигнуты договорен-
ности о комплексном сотрудниче-
стве с центрами технического 
творчества, — говорит глава Сат-
кинского района Александр Глаз-
ков. — Планируем запустить тех-
нопарк 1 сентября этого года.

Формат необычного учебного 
заведения предполагает профори-
ентацию детей школьного возра-
ста и их подготовку к освоению 
востребованных инженерных 
специальностей. В перспективе 
планируют работать также со сту-
дентами колледжей и техникумов. 
Площадки для размещения таких 
технологических центров уже по-
добраны в крупных городах обла-
сти — Челябинске, Магнитогорске, 
Южноуральске, Троицке, а также 
сельских районах. К примеру, в 
Аргаяшском, где технопарк будет 
иметь аграрный профиль.

— Подобный формат обучения 
ранее пробовали внедрять в дру-
гих регионах, но особенностью 
южноуральского будет многооб-
разие профилей, — говорит ми-
нистр образования и науки Челя-
бинской области Александр Куз-
нецов. — Главная задача — пробу-
дить у детей интерес к техниче-
ским специальностям, чтобы ре-
бенок сразу после начальной шко-
лы включился в процесс осознан-
ного выбора профессии на базе 
формируемой мотивации.

Напомним, в Челябинской об-
ласти на протяжении двух лет реа-
лизуется образовательный про-
ект ТЕМП (Технология + Есте-
ствознание + Математика + Педа-
гогика), на который не предусма-
тривалось целевое финансирова-
ние из бюджета. Как сообщили в 
областном минобрнауки, работу 
отделений образовательного тех-
нопарка тоже предстоит наладить 
за счет перераспределения фи-
нансовых потоков. В настоящее 
время ведомство проводит мони-
торинг эффективности управлен-
ческих практик в сфере образова-
ния: от его результатов будет за-
висеть, на какое финансирование 
из регионального бюджета смо-
жет рассчитывать муниципали-
тет в следующем году. Отныне 
руб лем будут поддерживать эф-
фективные муниципалитеты, аут-
сайдерам же урежут финансиро-
вание из бюджета до минимума.

— В муниципалитеты, которые 
реализуют неэффективные управ-
ленческие практики, бесполезно 
направлять деньги, — считает 
Александр Кузнецов. — Либо им 
придется проводить работу над 
ошибками и повышать эффектив-
ность, либо довольствоваться ма-
лым. 

Главная задача – 
пробудить у детей 
интерес к техничес-
ким специаль-
ностям, чтобы ребе-
нок сразу после 
начальной школы 
включился в про-
цесс осознанного 
выбора профессии

Земельный вопрос В регионах УрФО ищут способы возвращения 
в оборот заброшенной пашни

Путевка на целину
Светлана Добрынина, 

Арина Мироненкова, 

Ольга Бабанова, 

Валентина Пичурина

В 
регионах Уральского 
федерального округа 
созданы рабочие груп-
пы, которые проводят 
мониторинг неисполь-

зуемых земель сельхозназначе-
ния и собирают предложения, 
как наиболее  эффективно вер-
нуть их в оборот.

Напомним, новый федераль-
ный закон, принятый Госдумой в 
июне нынешнего года, регламен-
тирует процесс изъятия участков 
у нерадивых собственников: не че-
рез пять лет, как раньше, а уже че-
рез три года заросший надел могут 
отобрать и выставить на торги. 

Однако уже после вступления 
закона в силу выяснилось, что се-
годня ни у кого нет даже четкого 
представления о масштабе про-
блемы. Так, по оценке Счетной па-
латы, в России не используется 56 
миллионов гектаров (14,5 процен-
та земель сельхозназначения), а 
председатель аграрного комитета 
Госдумы Николай Панков недавно 
заявил, что «в частной собствен-
ности 28 миллионов гектаров зем-
ли, на которой на протяжении 5—8 
лет ничего не производится». 
Оценки затрат на возвращение пу-
стырей в сельхозоборот тоже силь-
но разнятся.

Восстановить точную картину 
взялись мониторинговые группы, 
созданные во всех регионах стра-
ны. Общественники планируют не 
только «взять на карандаш» забро-
шенные участки, но и уже к сентя-
брю разработать предложения по 
механизму реализации закона. 
Первые итоги их работы выясняли 
корреспонденты «РГ».

Свердловская область
Обойти все поля ревизоры, 

конечно, не в состоянии, поэтому 
обращаются за информацией к 
аграриям — тем, для кого ценен 
каждый клочок земли. Так, в одном 
из самых крепких хозяйств Сред-
него Урала СПК «Килачевский» до 
сих пор помнят, как десять лет на-
зад удалось добиться изъятия у не-
радивого пользователя 140 гекта-
ров неиспользуемой пашни.

— Поля были запущены до безо-
бразия. Кущи сорняков. Пришлось 
бороться с бурьяном и восстанав-
ливать плодородие этих почв. 
Сколько вложено средств и труда, 
сказать сегодня уже невозможно. 
Но сделано все не зря: сегодня на 
этих полях мы получаем более 40 
центнеров зерна с гектара, — рас-
сказывает главный агроном хозяй-
ства Владимир Шарапов. 

Перед началом посевной кам-
пании министерство по управле-
нию госимуществом Свердлов-
ской области (МУГИСО) подгото-
вило список более чем из 220 сво-
бодных участков общей площадью 
почти 14,5 тысячи гектаров. Спи-
сок, кстати, висит на сайте ведом-
ства до сих пор. Самым богатым на 
пустыри оказался Каменский рай-
он — здесь 105 неиспользуемых 
участков. Только на территории 
бывшего СПК «Травянский» их 
почти полсотни, 15 лет землю ни-
кто не пашет. В Байкаловском рай-
оне треть брошенных наделов (400 
гектаров) обрабатывалась до не-
давнего времени. Остальное давно 
превратилась в мелколесье.

Всего, по последним данным, в 
Свердловской области насчитыва-
ется 406 тысяч гектаров сельхоззе-
мель, в том числе 357 тысяч гекта-
ров пашни, которые не использу-
ются по назначению.

По опыту аграриев, даже после 
трехлетнего простоя восстановле-
ние одного гектара почвы будет 
стоить не менее трех тысяч рублей, 
а с каждым годом цена будет идти 
по нарастающей. Отдачи же, то 
есть высокого урожая, с восста-
новленного участка стоит ждать не 
раньше, чем через два года. «Селя-
не уже не однажды заявляли, что 
срок изъятия земель, прописан-
ный в новом законе, нужно еще со-
кратить», — говорят представители  
мониторинговой группы.

— Три года назад я взял в аренду 
40 гектаров сельхозземель, кото-
рые уже поросли мелким лесом. С 
участка мы вывезли 40 «КамАЗов» 
мусора, в том числе спиленных де-
ревьев. Затем трактором перепа-
хали пеньки, на следующий год за-
пустили измельчитель, и только 
потом можно было засевать, — рас-
сказывает фермер из Сысертского  
района  Юрий Устинов. — В рекуль-
тивацию вложили почти полмил-
лиона рублей. Понятно, что такие 
затраты окупятся не скоро, но зем-
лю необходимо возрождать. 

Впрочем, упираться в плуг ни-
кто не собирается. Как пояснили в 
пресс-службе регионального 
управления Россельхознадзора, 
для сильно заросшей лесом пашни 
возможен вариант перевода в ка-
тегорию лесных земель. Особенно 
на севере области, где в прежнем 
качестве участки вряд ли уже бу-

дут востребованы. В более благо-
приятных для земледелия районах 
необходимо учитывать как нали-
чие желающих обрабатывать зем-
лю, так и их экономические воз-
можности, пояснила представи-
тель управления Россельхознадзо-
ра Наталья Сайфулина.

Челябинская область
Южный Урал лидирует в 

УрФО по количеству неиспользуе-
мых сельхозземель. По данным 
управления Росреестра по Челя-
бинской области и муниципаль-
ных образований, здесь не исполь-
зуется порядка 500 тысяч гекта-
ров, или 16 процентов от общей 
площади сельхозземель в регионе. 
При этом общая площадь угодий 
составляет 4,7 миллиона гектаров, 
из них пашня — 2,9 миллиона.

— Половина неиспользуемой 
пашни — 200—250 тысяч гектаров 
— еще пригодна для введения в обо-
рот с минимальными затратами. 
Остальные земли заболочены или 
давно заросли лесом, а значит, по-
требуют значительных расходов 
на восстановление, — говорит пер-

вый заместитель министра сель-
ского хозяйства Челябинской об-
ласти Евгений Ваганов. 

Примерно 60 процентов невоз-
делываемых земель располагают-
ся в северной части области — в 
горнозаводской зоне. На юге, где 
земля обладает высоким боните-
том, возделываются даже самые 
скромные клочки: в Брединском, 
Варненском, Троицком, Агапов-
ском районах сегодня практиче-
ски нет пустующих участков. 

Сегодня муниципалитеты все-
рьез взялись за возвращение зе-
мель в сельхозоборот, активизиро-
вав земельный надзор, тогда как до 
внесения изменений в законода-
тельство эта работа продвигалась 
крайне медленно. По данным реги-
онального управления  Россель-
хознадзора, в 2016 году только три 
района представили администра-
тивные материалы по результатам 
земельного контроля. С одной сто-
роны, улучшение структуры зе-
мель повышает инвестиционную 
привлекательность территории, с 
другой, есть риск, что участок не 
будет пользоваться спросом у биз-
неса. В этом случае органы местно-
го самоуправления будут обязаны 
приобрести его в собственность, 
однако муниципальные бюджеты 
пока не предусматривают такой 
статьи расходов. 

По данным Союза крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
сельскохозяйственных кооперати-
вов Челябинской области, для вос-
становления одного гектара за-
лежных земель требуется в сред-
нем 8,6 тысячи рублей. Фермеры 
готовы поднимать целину, если по-
ловину затрат возьмет на себя го-
сударство: без субсидий заросшие 
бурьяном гектары не распахать, 

ведь большинство хозяйств испы-
тывает дефицит оборотных 
средств.

Тюменская область
Законодатели и исполнитель-

ная власть Тюменской области 
полагают, что исполнение закона 
потребует не только доработки 
региональной нормативной 
базы, но и серьезных денежных 
вливаний. По оценкам экспертов, 
в  регионе не  используется 
193 тысячи гектаров сельхозуго-
дий — это примерно 15 процентов 
от той площади, что возделывает-
ся. Пустует земля по разным при-
чинам. Почти 83 тысячи гектаров 
оказались брошенными, заросли 
лесом и кустарником, еще 48 ты-
сяч расположены в труднодо-
ступных местах, около 40 тысяч 
заболочены либо регулярно зата-
пливаются, а 14 тысяч настолько 
низкоплодородные, что вклады-
ваться в них нет смысла. Как счи-
тают специалисты, из всех этих 
угодий можно вернуть в оборот 
лишь четвертую часть — порядка 
45 тысяч гектаров.

В ближайшие пять лет в регио-
не намерены восстановить хотя бы 
половину, точнее около 21 тысячи 
гектаров. Из них четыре тысячи 
гектаров планируется ввести уже в 
этом году, еще пять — в следующем. 
Дело это далеко не быстрое, при-
знают специалисты. Сложностей 
масса, и самая большая проблема 
— отыскать собственников забро-
шенных участков. Непросто найти 
и тех, кто готов поднимать целину. 
Местные экономисты оценивают 
затраты на возвращение в оборот 
21 тысячи гектаров в 270 миллио-
нов рублей — в среднем 13 тысяч 
рублей за гектар. И это без учета 
выкупа земли новыми хозяевами. 
Ведь по закону угодья предстоит 
не просто отбирать у нерадивых 
хозяев и передавать более ответ-
ственным, а продавать с аукциона. 
На первые торги землю выставят 
по кадастровой стоимости. Если 
пашня в непригодном состоянии и 
требует, к примеру, мелиорации, 
то стоимость может быть снижена 
на сумму, требующуюся для осу-
шения. Но эта «скидка» не может 
превышать пятой части. Если тор-
ги не состоятся, угодья выставят 
уже с дисконтом в 20 процентов. А 
если и повторный аукцион окажет-
ся безрезультатным, власти обяза-
ны будут выкупить землю сами — 
за половину стоимости. Как пола-
гают областные парламентарии, 
выкупная стоимость неиспользуе-
мых участков может в сумме пре-
высить пять миллиардов рублей.

При этом, как опасаются агра-
рии, им придется значительно пе-
реплачивать. Дело в том, что после 
переоценки кадастровая стои-
мость пашни увеличилась в десят-
ки, а порой и в сотни раз. Нередко 
оценщики без экспертизы и выез-

дов на место приравнивают аграр-
ные угодья по стоимости едва ли не 
к землям областного центра. Есть 
пример, когда небольшой клин в 
отдаленном районе оценили в 100 
миллионов рублей. Отдавать за за-
брошенные поля такие суммы, а 
затем еще из года в год нести при-
вязанное к кадастровой стоимости 
налоговое бремя мало кто желает. 
Поэтому сельхозпроизводители 
говорят: сначала следует усовер-
шенствовать методику кадастро-
вой оценки и ввести серьезную от-
ветственность за ее результаты и 
только уже потом выставлять 
участки на торги.

Курганская область
По данным управления Рос-

сельхознадзора по Курганской об-
ласти, в регионе ежегодно в сель-
скохозяйственный оборот возвра-
щается  от 5 до 10 тысяч гектаров 
земли, однако случаев изъятия зе-
мельных участков по новому зако-
ну и продажи их на публичных тор-
гах в Зауралье пока не было.

— Впервые мера администра-
тивной ответственности за неис-

пользование земельного участка 
сельскохозяйственного назначе-
ния увязана с его площадью и стои-
мостью, — комментирует новые 
правила начальник отдела госу-
дарственного земельного надзора 
Сергей Извеков.

Он отмечает, что с апреля 2015 
года кадастровая стоимость зем-
ли в Курганской области увеличи-
лась более чем в три раза и состав-
ляет в среднем от 37 до 45 тысяч 
рублей за гектар. Поэтому Рос-
сельхознадзор практикует еще 
одну меру административного 
воздействия на нерадивых зем-
левладельцев — увеличение зе-
мельного налога. Если для добро-
совестных землепользователей 
он, с учетом максимальной став-
ки 0,3 процента  от кадастровой 
стоимости, может составить от 
111  до 135 рублей за гектар, то 
для тех, кто не сеет и не пашет, в 
соответствии со статьей 394 На-
логового кодекса РФ, может до-

стигать от 555 до 675 рублей 
(ставка — 1,5 процента). Так, в 
2015 году по результатам прове-
рок Россельхознадзора налогови-
ки доначислили по четырем за-
брошенным участкам более 180 
тысяч рублей.

Что касается изъятия наделов, 
тут, по мнению Сергея Извекова, 
остались недоработки на законо-
дательном уровне. Например, не-
которые землевладельцы, взявшие 
участки еще в начале 1990-х, на-
брали в банках кредитов под залог 
земли, да так и не расплатились.

— По закону земельный участок 
может быть изъят, если не исполь-
зуется в течение трех лет подряд, 
за исключением тех, что находятся 
в ипотеке, — поясняет представи-
тель земельного надзора. — Есть 
примеры, когда банки уже стали 
собственниками земель сельхоз-
назначения, но они их тоже не ис-
пользуют и вряд ли будут. Просто 
подождут более выгодной конъюн-
ктуры и продадут.

При этом ни проверить в плано-
вом порядке, ни наказать кредит-
ные учреждения, как других зем-
левладельцев, нельзя, потому что 
они не являются хозяйствующими 
субъектами. А ведь речь идет о де-
сятках тысяч гектаров! Любопыт-
ная деталь: в основном владельца-
ми таких участков (согласно так 
называемой «ипотеке в силу зако-
на») являются предприятия, заре-
гистрированные за пределами 
Курганской области.

Между тем земля, оказавшаяся 
в их собственности, давно заросла. 
По данным Россельхознадзора, 
если на старте земельной реформы 
доля залежи в Зауралье не превы-
шала одного процента, то теперь 
достигла 11 и составляет более 450 
тысяч гектаров. Напомним, залеж-
ной считается земля, которую при 
необходимости в любой момент 
можно вернуть в оборот. Но на 
практике это маловероятно: треть 
заброшенных участков в Зауралье 
уже покрыта самым настоящим 
лесом. Тем не менее земля не мо-
жет находиться в таком статусе до 
бесконечности, собственникам  
рано или поздно придется  отве-
тить за это по закону.

Отметим, что, по данным управ-
ления Росреестра по Курганской 
области, в регионе более 4,5 мил-
лиона гектаров земель сельхозназ-
начения. По сравнению с 1991 го-
дом их площадь сократилась на 
821 тысячу гектаров, из них 693 
тысячи переведены в лесной фонд.

Акцент

 Фермеры готовы поднимать целину, если половину 
затрат возьмет на себя государство: без субсидий 
заросшие бурьяном гектары не распахать, 
ведь большинство хозяйств испытывает 
дефицит оборотных средств 

Крестьяне не торопятся забирать 

заброшенные участки, ведь их еще 

предстоит выкупить на торгах — 

как минимум по кадастровой стои-

мости.
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33
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
направлено в 2016 году в сферу 
образования из бюджета Челя-
бинской области. С учетом софи-
нансирования муниципалитетами 
сумма превышает 50 миллиардов.

ПРОБЛЕМА Автолюбители 
в Зауралье сутками стоят 
в очереди за страховкой

Полис 
недоступности

Валентина Пичурина, Курганская область

КУРГАНСКАЯ областная Дума обратилась в Центробанк 
РФ и Российский союз автостраховщиков (РСА) с прось-
бой навести в регионе порядок с выдачей полисов обяза-
тельного страхования автогражданской ответственно-
сти, а правительство Зауралья предлагает включить об-
ласть в список проблемных территорий по ОСАГО.

Владельцы транспортных средств обращения властей 
поддерживают. Получение полиса автогражданки пре-
вратилось в настоящее испытание. Экскаваторщик Вита-
лий Нуреев, например, заняв очередь в 14 часов накану-
не, всю ночь просидел на крыльце страховой компании, 
чтобы заключить договор ОСАГО на спецтехнику.

— Сначала в другую компанию заехал, но там столько 
народу, что просто не подступиться, — рассказал он кор-
респонденту «РГ». — Сюда тоже ночью много машин при-
езжало. Но как только водители узнавали, какая очередь, 
безнадежно махали рукой и ехали дальше. Так всю ночь и 
колесят по городу.

Виталию повезло: он оказался третьим. А вот води-
тель-пенсионер, не пожелавший представиться, выгля-
дел сильно расстроенным: он приехал к семи утра и был 
уже шестидесятым по счету. Между тем объявление на 
двери офиса гласило: на текущий день компания может 
выдать только 50 талонов.

— Ночью я уже дежурить не могу, годы не те, — вздох-
нул мужчина. — Живу в пригороде, каждый день с утра 
объезжаю все городские страховые фирмы. Как только 
говорю, что машина 1987 года, дальше и слушать не хо-
тят. Страховка закончилась еще 13 августа, езжу с про-
сроченным полисом, того и гляди оштрафуют.

По мнению водителей, дефицит полисов создан ис-
кусственно. Они убеждены, что за этим  последует повы-
шение стоимости ОСАГО.

Между тем по статистике регионального управления 
ГИБДД, за семь месяцев 2016 года сотрудники ДПС оста-
новили 6144 водителя без страховки. В прошлом году 
этот показатель был на две тысячи меньше — 4068. И от-

нюдь не все наруши-
тели пытаются 
умышленно обойти 
закон. 

— Некоторые за-
конопослушные 
граждане даже видео 
приносят, чтобы до-
казать, что они обра-
щались в страховую 
компанию, но им от-
казали, в том числе 
по причине отсут-
ствия бланков поли-
сов, — рассказывает 
замначальника отде-
ла дорожно-пат-
рульной службы 
УГИБДД   Сергей Ря-
бов. — К сожалению, 
мы им в этом случае 
ничем помочь не мо-
жем.

По данным порта-
ла «Страхование се-
годня», в Зауралье на 
рынке добровольного 

и обязательного страхования работают 38 организаций. 
Только 11 из них занимаются автогражданкой. При этом, 
как уточнили в региональном департаменте экономиче-
ского развития, 86 процентов рынка занимают в сумме три 
самых крупных игрока. Удивительно, что, вопреки законам 
бизнеса, они не борются за клиентов — наоборот, словно 
стремятся их оттолкнуть. При этом общие проблемы с 
ОСАГО все пытаются списать на соперников: мол, это кон-
курент сократил количество выдаваемых полисов, а им те-
перь расхлебывать — принимать его клиентов.

— РСА выдает полисы ОСАГО по заказу, — пояснила ди-
ректор филиала одной из компаний Вера Петухова. — За-
каз формируется, исходя из бюджетных показателей 
каждого страховщика. Сейчас у меня полисов достаточ-
но. Но если какая-то компания сократит продажи, я не 
смогу закрыть образовавшуюся брешь, потому что ни-
кто мне свыше плана полисы не пришлет.

По мнению замдиректора курганского филиала дру-
гой страховой компании Татьяны Бутенко, дефицит по-
лисов и большие очереди возникли из-за того, что закры-
лись офисы ряда федеральных страховщиков, а в боль-
шинстве оставшихся организаций ввели разного рода 
ограничения. В одних, например, не принимают автовла-
дельцев из районов, потому что там низкий территори-
альный коэффициент, в других отказываются страховать 
машины с двигателем мощностью менее 100 лошадиных 
сил, автомобили отечественного производства. В некото-
рых навязывают дополнительные услуги. 

Между тем курганские страховщики единодушно 
признают: по большому счету проблема не в квотах на 
полисы, а в кабальных выплатах, сделавших ОСАГО не-
выгодным бизнесом. По словам замдиректора филиала 
федеральной компании Павла Добровицкого, до 40 про-
центов всех выплат страховщиков приходится на судеб-
ные издержки, в структуре которых, по его словам, стои-
мость запчастей составляет 5—10 процентов. Все осталь-
ное — штрафы, оплата услуг представителей и прочее. На 
этом и наживаются автоюристы.

— Они выкупают убытки еще до обращения клиента к 
нам, — пояснил  Павел Добровицкий. — Да, де-юре соблю-
дается претенциозный порядок урегулирования споров, 
но основная часть дел все равно попадает в суды, и стра-
ховым компаниям приходится выплачивать на 30—50 
процентов больше, нежели если бы клиент получил 
основную выплату от нас.

Страховщик считает, что ситуацию  значительно  
упростило бы введение на законодательном уровне вы-
платы, так сказать, в натуральной форме. Такая практи-
ка уже существует в рамках урегулирования договоров 
по КАСКО и очень хорошо себя зарекомендовала. Клиен-
ту возмещается именно тот вред, который понесло его 
имущество,  машина восстанавливается за счет средств 
страховой компании.

КСТАТИ
По информации сайта РСА, члены Российского союза авто-
страховщиков  на общем собрании внесли изменения в при-
оритетные направления деятельности по обеспечению до-
ступности услуг по ОСАГО. Поправки, в частности, пред-
полагают упрощенный порядок включения и исключения 
регионов в работу системы. По словам президента Всерос-
сийского союза страховщиков (ВСС) и РСА Игоря Юргенса, 
теперь можно оперативно — решением президиума РСА, а 
не поправками в соглашение — дополнить перечень регио-
нов, в которых могут действовать агентские продажи по-
лисов ОСАГО.

По мнению страхов-
щиков, ОСАГО стало 
невыгодным, пото-
му что автоюристы 
выкупают убытки 
еще до обращения 
клиентов в страхо-
вые компании, 
выплаты которых 
в результате вырас-
тают на 30—50 про-
центов

Источник: региональные управления Россельхознадзора
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Елена Миляева, 

Свердловская область 

Э
к с п е р т ы  В ы с ш е й 
школы экономики 
отмечают снижение 
индекса региональ-
ной экономической 

активности во всех секторах, за 
исключением двух — промышлен-
ности и оптовой торговли. В пер-
спективе начинания именно в 
этих сферах смогут устойчиво ге-
нерировать прибыль, отмечают 
они. Аналитики в области между-
народных финансов придержи-
ваются аналогичной точки зре-
ния, но в целом настроены более 
оптимистично: они считают, что 
наступило время наиболее вы-
годных инвестиций в Россию. Из-
за ослабления курса рубля по от-
ношению к основным мировым 
валютам доходность вложений 
достигла максимальных величин 
за последние 15 лет.

Так, президент инвестицион-
ной компании SAPINDA Артем Во-
лынец говорит, что российский 
рынок сегодня торгуется с дискон-
том 75 процентов по отношению к 
развитым рынкам и 65 — к разви-
вающимся. В частности, россий-
ские компании оцениваются в 3—5 
раз дешевле китайских.

— Средний показатель мульти-
пликатора EV/EBITDA (основной 
индикатор оценки компаний. — 
Прим. ред.) в России составляет от 
трех до четырех, в Европе — 10, в 
Гонконге — 12, в Шанхае — более 20, 
— поясняет эксперт. — Это значит, 
что, к примеру, золотодобываю-
щее предприятие при прочих рав-
ных условиях в России будет сто-
ить в три раза дешевле, чем в Гон-
конге, и в пять — чем в Шанхае. А 
стоимость офисного здания в цен-
тре Москвы будет на 10—11 про-
центов ниже, чем такого же здания 
в Гонконге. Хорошие активы сей-
час в России стоят дешево.

Кроме того, отмечается, что 
производство в нашей стране оста-
ется одним из самых низкозатрат-
ных в мире, поскольку стоимость 
рабочей силы, особенно в регио-
нах, стала даже ниже, чем в Китае.

Именно китайцы одними из 
первых среди потенциальных ино-
странных партнеров начали ак-
тивно интересоваться возможно-
стями прямых инвестиций в тер-
ритории, далекие от общих границ. 
Как отмечают в министерстве ин-
вестиций и развития Свердлов-
ской области, решение китайской 
группы компаний «Хайлонг» рас-

ширить производство на Среднем 
Урале стало одним из самых зна-
чимых и симптоматичных для от-
расли. На своем дочернем пред-
приятии — заводе в Невьянске — ле-
том  2016 года китайский холдинг 
запустил производственную ли-
нию по обработке бурильных труб 
высокотехнологичным покрыти-
ем, а теперь намерен локализовать 
в регионе производство толсто-
стенных и утяжеленных буриль-
ных труб и трубных замков. Новые 
линии могут быть открыты на 
предприятии уже в будущем году, 
а примерный объем инвестиций 
составит порядка 20 миллионов 
долларов США. 

— Мы планируем, что наш про-
ект окупится в течение пяти лет, — 
говорит представитель компании 
по России и СНГ Андрей Семин. — 

Рынок России нам интересен, по-
тому что объемы бурения вслед за 
ростом нефтедобычи здесь посто-
янно растут. 

Ожидается, что кроме поставок 
в Россию и страны СНГ, продукция 
также будет реэкспортироваться в 
Китай.

Среди проектов, готовых к ре-
ализации, — Харбинский образцо-
вый сельско-промышленный 
парк, который начнет работать 
под Екатеринбургом к 2018 году. 
На участке земли площадью 54 
гектара появятся теплицы, по-
строенные по китайским техноло-
гиям, лаборатории, хранилища и 
офисные помещения. Вообще-то 
на этой площадке китайцы выра-
щивают овощи уже несколько лет 
— сегодня здесь допотопные сезон-
ные парники, крытые полиэтиле-
ном. Скоро их должны сменить 
современные строения, где будут 
выращивать помидоры, огурцы, 
лук и картофель. Стоимость про-
екта оценивается в девять милли-
онов долларов США (порядка 60,5 
миллиона юаней), стопроцент-
ным инвестором выступило инве-
стиционное предприятие из Хар-
бина.

Международное взаимодей-
ствие на базе высоких технологий 
выстраивается у китайской госу-
дарственной корпорации CRRC, 
выпускающей подвижной желез-
нодорожный состав. Совместно с 
российской компанией «Синара» 
компания будет делать поезда для 
высокоскоростной магистрали 
Москва — Казань. Не исключено, 
что составы китайского производ-
ства начнут курсировать и в регио-
нах: на прошедшем в июле в Екате-
ринбурге третьем Российско-
Китайском ЭКСПО прозвучало, 
что между столицей Среднего Ура-
ла и центрами соседних регионов 
—  Челябинском, Пермью и Тюме-
нью — планируется наладить ско-
ростное сообщение. И нет нужды 
тратить усилия на разработку сво-
их составов, когда можно исполь-

зовать китайские, считают сверд-
ловские власти.

Возможно, состоится совмест-
ный проект и у производителей 
оборудования для большой энер-
гетики.

— Мы ведем переговоры с воз-
можными инвесторами и техноло-
гическими партнерами из Китая 
по нескольким направлениям: ор-
ганизация производства транс-
форматоров, высоковольтной ап-
паратуры и генераторов, — говорит 
представитель предприятия Антон 
Туголуков. — Наше сотрудничество 
может строиться на основе импор-
та, экспорта, а также совместной 
локализации.

После введения западных 
санкций в российских регионах 
начали создавать специальные 
условия для производств, рабо-
тающих по программе импорто-
замещения. Например, в Сверд-
ловской области в химпарке «Та-
гил» инвесторам предлагают зе-
мельные участки со всей инфра-
структурой: водой, газом, элек-
тричеством и системой утилиза-
ции отходов.

— Мы работаем с компаниями, 
готовыми открыть производства 

в сфере химической промышлен-
ности и фармацевтики, — говорит 
директор индустриального парка 
Игорь Гердт. — Возможны любые 
форматы сотрудничества: от про-
дажи земли до создания совмест-
ных предприятий и вывода новых 
продуктов на российский рынок. 
Мы также поддерживаем будущих 
партнеров информационно: кон-
сультируем, рассказываем о на-
ших возможностях.

Пока многих потенциальных 
инвесторов из Китая интересует 
именно информационная под-
держка. Так, руководитель фарма-
цевтической компании Шуанлань-
син Сю Лайгуй  отмечает, что для 

плодотворного сотрудничества в 
производстве лекарственных пре-
паратов, особенно это касается 
традиционной китайской медици-
ны, необходимо провести перего-
воры с представителями регио-
нальных властей.

— Мы надеемся, что россий-
ские партнеры позволят нам под-
робно ознакомиться с возможно-
стями выхода на российский ры-
нок, узнать, каким требованиям 
законодательства нужно соответ-
ствовать, — говорит он. — Причем 
желательно, чтобы эти требова-
ния были изложены на китай-
ском языке.

Представитель корпорации 
И-Ян Цу Июсинь отмечает, что в 
отношениях двух стран насту-
пает новый этап: кроме торгов-
ли, выгодным становится созда-
ние СП. 

— Мы готовы объединить кадро-
вые, технологическе и финансо-
вые ресурсы для создания совмест-
ных предприятий на российской 
земле в разных сферах, например, 
IT, добыча полезных ископаемых и 
туризм, — заверяет он.

При этом эксперты с обеих сто-
рон подчеркивают, что новые со-
вместные предприятия могут не 
только удовлетворять российский 
спрос на импортозамещающую 
продукцию, но и поставлять това-
ры на китайский рынок.

МЕЖДУ ТЕМ
По итогам 2015 года Китай зани-
мает вторую строчку среди 
внешнеторговых партнеров 
Среднего Урала (годом ранее он 
был на четвертой). За последние 
семь лет показатель товарообо-
рота вырос почти в два раза. В 
первом квартале 2016 года това-
рооборот увеличился на 11 процен-
тов (экспорт — на 31, импорт — 
на 7,6 процента).

Акцент

 Производство в нашей стране остается 
одним из самых низкозатратных в мире, поскольку 
стоимость рабочей силы, особенно в регионах, 
стала даже ниже, чем в Китае

СИТУАЦИЯ От получателей 
господдержки требуют 
вернуть деньги в бюджет

Миссия 
невыполнима

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

НА ЮЖНОМ УРАЛЕ складывает-
ся некрасивая ситуация с субси-
диями на развитие бизнеса: пред-
приниматели жалуются на требо-
вание властей вернуть в бюджет 
полученные ранее деньги. Фор-
мальным поводом для этого ста-
ло невыполнение соглашений, 
которые получателям субсидий 
приходится подписывать в мин-
экономразвития региона — соот-
ветствовать придуманным чи-
новниками критериям «дина-
мичного развития» многим пред-
ставителям малого и среднего 
бизнеса оказалось не под силу.

Сегодня в Челябинской обла-
сти бюджетную субсидию пред-
принимателям дают на уплату 
процентов по кредитам, первого 
взноса по лизингу и реализацию 
социально ориентированных 
проектов либо развитие народ-
ных промыслов. Получить их не-
просто — добрая половина со-
искателей отсеивается уже на 
этапе подачи заявок. К примеру, 
в прошлом году отказы получи-
ли 99 из 205 претендентов. Часть 
из них имела задолженности по 
налогам, другие не набрали нуж-
ного количества конкурсных 
баллов по показателям работы, а 
третьим вовсе отказали «из-за 
исчерпанности лимитов на мо-
мент подачи заявки» – «бюджет-
ного пирога» на всех не хватает.

Вероятно, поэтому соискате-
ли господдержки стремятся в 
как можно более выгодном свете 
представить свой бизнес и под-
готовить конкурсную докумен-
тацию задолго до официального 
распоряжения минэкономраз-
вития о приеме заявок — еще в 

начале года. А «сюрприз» про-
шедших по конкурсу ожидает в 
конце осени, когда счастливым 
получателям субсидии предлага-
ют заключить соглашение, по ко-
торому они весь этот год должны 
были демонстрировать положи-
тельную динамику: сохранять и 
приумножать количество рабо-
чих мест, размеры налоговых от-
числений и обеспечивать на 
предприятии зарплату не ниже 
установленного в регионе про-
житочного минимума.

— В цифрах это выглядит так. 
Мы тратим 50 миллионов ру-
блей на новую производствен-
ную линию, взяв для этого кре-
дит в банке, обращаемся к госу-
дарству за субсидией на компен-
сацию процентной ставки по 
привлеченному кредиту. В тече-
ние года занимаемся монтажом 
оборудования, переобучением и 
трудо устройством высвободив-
шегося после пуска автоматизи-
рованной линии персонала, па-
раллельно выплачиваем «тело» 
кредита. Время непростое — и по-
казатели не блестящие. А в конце 
года нас приглашают в минэко-
номразвития региона и предла-
гают подписать соглашение, ко-
торое, как выясняется впослед-
ствии, мы не выполнили: вместо 
245 сотрудников у нас по форму-
ле среднесписочного состава на-
считали 244. А потому, едва по-
лучив субсидию, мы тут же обя-
заны ее вернуть, — рассказал 
Олег Толмачев, директор челя-
бинской компании по производ-
ству бутилированной воды.

Аналогичная ситуация прои-
зошла и в компании Геннадия 
Нечаева, производящей обору-
дование для нефтегазового сек-
тора. На ее работу повлиял эко-
номический спад —  заказов ста-
ло меньше, партнеры стали 
практиковать отсрочку платежа 
на 120 дней и часть сотрудников 
предпочла уйти. 

— Возможно, с позиций «бук-
вы закона» мы виноваты — усло-
вия соглашения не выполнили, — 
сетует предприниматель. — Но 
ведь субсидия потрачена целе-
вым образом. Производство мо-
дернизировано. И после пуска 
новой линии по выпуску нетка-
ного полотна мы ситуацию ис-
правили — вырос и штат, и нало-
говые отчисления.

По мнению бизнесменов, чи-
новникам следовало бы приме-
нять более долгосрочную мето-
дику оценки эффективности их 
деятельности. К примеру, банки 
используют горизонт планиро-
вания и оценки в пять лет, а госу-
дарство — всего лишь в один фи-
нансовый год, который запросто 
может оказаться провальным. 
Просчитать в бизнесе все веро-
ятные риски невозможно. 

— Ситуация усугубляется еще 
и тем, что субсидия дается в кон-
це декабря, за считанные дни до 
Нового года, улучшить с ее помо-
щью показатели своей работы 
предприниматели уже не могут, 
— считает заместитель председа-
теля Контрольно-счетной пала-
ты Челябинской области Юрий 
Подшивалов. — А значит, бизнес 
ставится в заведомо невыгодную 
ситуацию.

— Согласно статье 78 Бюджет-
ного кодекса РФ, субсидия юри-
дическим лицам предоставляется 
для компенсации понесенных за-
трат, а не для улучшения индика-
тивных показателей, — не согла-
сен заместитель министра эконо-
мического развития Челябин-
ской области Артем Новиков. — 
Условия предоставления субси-
дий на территории Челябинской 
области ежегодно смягчаются (в 
этом году в соглашении останут-
ся только два требования — о на-
логовой дисциплине и сохране-
нии рабочих мест. — Прим. ред.). 
Продиктованы они намерением 
властей поддерживать действи-
тельно эффективных предприни-
мателей и создать заслон от зло-
употреблений — исключить из 
числа получателей субсидий не-
добросовестных лиц. Мы ведь не 
даем предпринимателю конкрет-
ных указаний о количестве заня-
тых на производстве работников 
или планируемой прибыли. По 
сути, он сам устанавливает пока-
затели в соглашении. А мы лишь 
контролируем выполнение взя-
тых им обязательств.

По словам Артема Новикова, 
за последние три года поддержка 
оказана 282 компаниям, из кото-
рых только 40 не смогли выпол-
нить условия соглашения. Четы-
ре из них согласились возвра-
тить полученные средства до-
бровольно. Еще в отношении 11 
министерство инициировало су-
дебные иски, четыре из которых 
уже удовлетворены. Это рутин-
ная, но необходимая для соблю-
дения норм федерального зако-
нодательства работа и она будет 
продолжена. 

Между тем, по словам предсе-
дателя челябинской городской 
Думы Станислава Мошарова, 
количество жалоб от предприни-
мателей растет и это не может не 
отражаться на инвестиционном 
климате.

— Механизм предоставления 
субсидий необходимо пересма-
тривать, и мы готовы выступить 
с соответствующей депутатской 
инициативой, — заявил спикер 
гордумы на совещании по под-
держке малого и среднего биз-
неса.

— Единственная причина, по 
которой государство должно 
требовать от предпринимателя 
возврата субсидии, — это нецеле-
вое расходование средств, — уве-
рен бизнес-омбудсмен Челябин-
ской области Александр Гонча-
ров. — Дополнительные условия 
о сохранении рабочих мест или 
повышении налоговых отчисле-
ний не должны быть пунктами 
соглашения. Они могут быть 
прописаны на его полях в каче-
стве пожеланий, но не более 
того. Ведь субсидия компенсиру-
ет расходы на конкретный про-
ект. И если он реализован, к 
предпринимателю никаких пре-
тензий возникать не должно. Мы 
изучаем судебную практику дру-
гих регионов, чтобы найти меха-
низмы защиты добросовестных 
представителей бизнеса. К при-
меру, в Карелии уже четыре 
предпринимателя выиграли 
суды о возврате субсидий, а 
остальные иски отозвала сама 
администрация. Что до условий 
соглашения, на мой взгляд, они 
морально устарели и не отвеча-
ют реалиям экономики.

Есть и еще один перегиб: се-
годня бизнесмен, у которого от-
зывают субсидию, лишается 
права на получение господдерж-
ки в течение трех лет. А это, по 
мнению Гончарова, создает до-
полнительное напряжение для 
всех потенциальных инвесторов 
региона.

С другой стороны, механизм 
оказания господдержки, разра-
ботанный челябинскими чинов-
никами, позволяет реально сэко-
номить бюджетные средства. 
Правда, за минусом оплаты тру-
да их самих, ведь весь процесс 
выделения, а затем изъятия суб-
сидий сопровождается масштаб-
ной бумажной работой.

По мнению бизнес-
менов, чиновникам 
следовало бы при-
менять более долго-
срочную методику 
оценки эффективно-
сти их деятельности, 
ведь один год запро-
сто может оказаться 
провальным

Сотрудничество Китайский бизнес наращивает 
инвестиции в совместные производства в российских 
регионах
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К 2017 году на месте примитивных 

пленочных теплиц китайские инве-

сторы планируют возвести образ-

цовый агропромышленный парк.

Источник: министерство инвестиций 
и развития Свердловской области
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МИЛЛИОНЫ ДОЛЛАРОВ США
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Источник: Национальный рейтинг состояния инвестиционного климата в субъектах РФ
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

ООО «Эко-Экспресс-Сервис» информирует о начале 
процедуры общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний с гражданами и общественными организа-
циями объекта государственной экологической эксперти-
зы — документации «Обоснование деятельности по приме-
нению мобильной системы контроля ледообразования 
(МСКЛ) морского порта Сабетта», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Документацией предусматривается применение мо-
бильной системы контроля ледообразования (МСКЛ) для 
беспрепятственной швартовки судов в ледовый период к 
причалам морского порта Сабетта, за счет принудительной 
конвекции подогретой воды в непосредственной близости 
от причалов порта.

Заказчик: — ОАО «Ямал СПГ». Адрес: 629700, Ямало- 
Ненецкий автономный округ, Ямальский район, с.Яр-Сале, 
улица Худи-Сэроко, д.25, корп.А., тел.: 8(495)228-98-50, 
 e-mail: secretary@yamalspg.ru

Проектная организация: ООО «Эко-Экспресс-Сервис». 
Адрес: 195112, г.Санкт-Петербург, Заневский пр., д. 32, 
корп. 3; тел.+7 (812)574-57-91, факс +7 (812) 574-57-94, 
e-mail: ecoplus@ecoexp.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район  Ямало-Ненецкого автономного округа.

Общественные слушания состоятся  27 сентября 2016 
в 14.00 в помещении здания МБУК «Сеяхинский культурно-
досуговый центр» по адресу: 692705, ЯНАО, Ямальский 
район, село Сеяха, ул. Вануйто, д. 9.

С документацией можно ознакомиться:
в помещении здания Управления по делам малочислен-

ных народов Севера Администрации муниципального об-
разования Ямальский район по адресу 629700, ЯНАО, 
Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2«а».

в помещении здания Ямальского районного обществен-
ного движения коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал» по адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-
Сале, ул. Мира, д. 6, корпус А, офис 2.

в помещении здания МБУК «Сеяхинский культурно- 
досуговый центр» по адресу: 692705, ЯНАО, Ямальский 
район, село Сеяха, ул. Вануйто, д. 9.

Замечания и предложения от граждан и организаций 
по объекту государственной экологической экспертизы 
могут быть направлены в ООО «Эко-Экспресс-Сервис» 
с пометкой «К общественным слушаниям» по указанному 
выше адресу.

РЕКЛАМА

ЧП Крупнейшая на Урале 
ГРЭС возобновила 
работу после аварии 

Свет мигнул 

Елена Миляева, Свердловская область

ВЧЕРА Рефтинская ГРЭС возобновила работу в штат-
ном режиме после ЧП, произошедшего в понедельник. 
Сегодня на станции работает семь энергоблоков, кото-
рые выдают в сеть мощность порядка 1500 мегаватт — 
ровно столько, сколько заявлено системным оператором 
ЕЭС России. На полное устранение последствий аварии, 
ставшей крупнейшей в российской энергосистеме с 
2009 года, ушло менее двух суток.

Как сообщили в федеральном минэнерго, все началось с 
разрушения конденсатора связи высоковольтной линии 
подстанция «Анна» — Рефтинская ГРЭС с выбросом масла и 
возгоранием. Взрыв произошел днем в понедельник, 22 ав-
густа. Сработавшая автоматическая защита моментально 
отключила семь линий электропередачи, снабжающих 
энергией западные территории. В официальном релизе 
пресс-служба ведомства сообщает, что в результате проис-
шествия станция «снизила вырабатываемую мощность с 
2295 мегаватт до нуля», иными словами, остановилась. 

За срабатыванием технологической защиты последова-
ли каскадные отключения в Единой энергосистеме (ЕЭС) 
России. Суммарный дефицит мощности в ней составил 
5800 МВт. Тюменская, Забайкальская, Томская, Краснояр-

ская, Хакасская, Ир-
кутская, Бурятская и 
часть Кузбасской 
энергосистемы выде-
лились на изолиро-
ванную работу с де-
фицитом мощности. 
Без электроснабже-
ния остались быто-
вые потребители Ре-
спублики Бурятия, 
Алтайского и Забай-
кальского краев, Но-
восибирской, Кеме-
ровской и Омской об-

ластей. По некоторым оценкам, последствия происшествия 
ощутили на себе порядка пяти процентов жителей страны.

В самой Свердловской области перебоев с электроэнер-
гией удалось избежать: сработала дежурная служба регио-
нального диспетчерского управления. Энергосистему уда-
лось запитать с Белоярской атомной станции, а потребите-
ли лишь заметили: свет на мгновение мигнул.  

Нормальная частота в ЕЭС России — 50 Гц — была восста-
новлена уже через 39 минут после взрыва. ГРЭС набирала 
мощность постепенно: уральские СМИ сообщали о вклю-
чении каждого энергоблока с интервалом в несколько ча-
сов. Тем временем сибирские информагентства отчитыва-
лись о пусках остановленных ранее производств. Так, на-
пример, нефтехимическое предприятие в Томске в резуль-
тате отключения электроэнергии простояло более суток.

— Вся система энергопотребления страны сбалансиро-
вана. Например, в Тюменской области были запущены бло-
ки ГРЭС-1 и ГРЭС-2 и проблема была оперативно решена. 
Отключение Рефтинской ГРЭС не повиляло на энергообе-
спечение Свердловской области, ни один потребитель не 
почувствовал последствий, — отметил министр энергетики 
и ЖКХ региона Николай Смирнов. — Мощности достаточно, 
чтобы даже при таком инциденте полностью обеспечить 
энергоснабжение региона. Страна у нас не энергодефицит-
ная, а энергопрофицитная — это ключевой фактор.

Для расследования причин аварии в первые же часы 
была создана специальная комиссия федерального Ростех-
надзора с участием представителей минэнерго России и 
Свердловской области, АО «СО ЕЭС», собственника стан-
ции и других заинтересованных сторон. Причины проис-
шедшего обещают официально назвать в течение трех не-
дель. Предварительно эксперты-энергетики не исключают 
влияние внешнего фактора. Среди прочих возможных при-
чин ЧП — скрытый дефект оборудования, его некачествен-
ный монтаж или неправильная эксплуатация.

В дальнейшем совместно с собственниками энергообъ-
ектов будет разработан план мероприятий по предотвра-
щению возникновения аналогичных аварий. Дополнитель-
но проработают вопрос необходимости утверждения но-
вых нормативных актов, регулирующих вопросы надеж-
ности и безопасности в электроэнергетике, и внесения 
изменений в действующие отраслевые нормы.

По некоторым оцен-
кам, последствия 
ЧП на Урале ощути-
ли на себе порядка 
пяти процентов 
жителей страны
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ВЕРСИЯ На Ямале 
выясняют 
причины 
очередного 
падежа оленей

МАЗУТ 
ПОСЛЕ ЯЗВЫ

Анатолий Меньшиков, ЯНАО

НА ДНЯХ стало известно о но-
вой версии гибели в прошлом 
месяце около 600 оленей в Та-
зовском районе. Можно сказать, 
криминальной: неизвестные (ве-
роятно, ненамеренно) загрязни-
ли реку нефтепродуктами, сей 
факт скрыли. Не исключено, что 
животные погибли, в жару на-
пившись токсичной воды. Во 
всяком случае, правоохраните-
ли уголовное дело возбудили, 
пусть и под нажимом.

Тогда, в третьей декаде июля, 
известие об очередной массовой 
гибели оленей вызвало в автоно-
мии настоящий переполох. Пер-
вое, что приходило в голову и ря-
довым северянам, и специали-
стам: уж не перекинулась ли си-
бирская язва на Гыданский полу-
остров? Однако анализы опро-
вергли подозрение. Последовало 
официально обнародованное 
предположение о некробактери-
озе (копытке) — коварной инфек-
ционной болезни, но и оно не на-
шло подтверждения. В поисках 
причины мора ветеринарная 
служба пришла к выводу: олени 
пали от другой смертельной ин-
фекции — пастереллеза. В Евайса-
линскую тундру, где случилось 
ЧП, завезли для профилактики 
антибиотики, другие лекарства, 
на месяц ввели карантин. Вла-
дельцам оленей запретили пере-
мещать их, использовать в пищу 
мясо. Опасность миновала — в ав-
густе от пастереллеза ни один 
олень не пострадал. Хотя для ко-
чевников потеря 600 голов — эко-
номический удар под дых.

Если же предположить, что 
оленей погубил, условно говоря, 
мазут, то, следовательно, ветери-
нарное ведомство допустило 
ошибку, что само по себе стран-
но. Вместе с тем угроза отравле-
ния, судя по результатам анали-
зов Роспотребнадзора ЯНАО, 
была реальной. Ведь зафиксиро-
вано превышение ПДК нефтепро-
дуктов в 40 раз! Это в образцах 
радужной воды, взятой для иссле-
дования в речке Яра-Мичо. Где ис-
точник угрозы? Со слов неких 
свидетелей, над Яра-Мичо проле-
тал вертолет и, на беду, из его чре-
ва якобы вывалились две емко-
сти.

Тундровики, понятно, возму-
щались, один из них обратился в 
местную полицию. Она приняла 
информацию к сведению, да толь-
ко не увидела в факте загрязне-
ния ничего необычного. О чем 
стало известно прокуратуре 
округа. Она направила в адрес ру-
ководителя ОМВД РФ по Тазов-
скому району запрос: на каком 
основании бездействуете? После 
чего было немедленно возбужде-
но уголовное дело.

По уверениям специалистов, 
если воздушное судно на самом 
деле потеряло бочки с нефтесо-
держащей или иной химически 
опасной жидкостью, известен 
день и час пролета, то сыщикам 
не составит большого труда выя-
вить авиакомпанию, заказчика, 
грузоотправителя. Виновный по-
несет ответственность за нанесе-
ние тундре экологического ущер-
ба. А если загрязнение, гипотети-
чески, послужило причиной мас-
сового падежа оленей, то речь 
пойдет о десятках миллионов ру-
блей компенсации владельцам 
животных.

Подчеркнем: это пока лишь 
версия, одна из многих. Автору не 
удалось найти описания случаев 
единовременной гибели такого 
количества домашних северных 
оленей от пастереллеза, как и от 
отравления нефтепродуктами 
или химическими регентами в 
местах разведки и добычи угле-
водородов. Правда, в прошлом де-
сятилетии в том же Тазовском 
районе отравились ядовитым ве-
ществом 68 животных, пасшихся 
близ неогороженной буровой 
скважины. Несколько лет назад в 
соседнем с ЯНАО Ненецком окру-
ге в подобных обстоятельствах 
погибло 105 оленей.

Остается надеяться, что, рас-
следуя последнее ЧП, довольно 
загадочное, полицейские, проку-
роры, экологи и ветеринары по-
ставят точки над «i».

Ксения Дубичева, 

Свердловская область

В 
этом году шутки про 
короткое, но мало-
снежное уральское 
лето перестали быть 
актуальными. А уж 

аномально жаркий август и вовсе 
открыл новые возможности для 
бизнеса, готового трудиться в 
поте лица, когда на улице за 30.

Опыт показывает, что крити-
ческая отметка, дающая старт 
специфическим «погодным» про-
дажам, — + 28 градусов. 

— Заказ баллонов с водой уве-
личился на второй—третий день 
после превышения этой отметки, 
— рассказывает менеджер компа-
нии по доставке воды Анна По-
чтаева. —  Объемы потребления 
увеличивают как корпоративные 
клиенты, так и физические лица 
— примерно на 15—20 процентов. 
Продажи растут по экспоненте: 
каждый жаркий день этот эффект 
пролонгирует, кроме того, актив-
но расширяется клиентская 
база.

Цена питьевой воды остается 
прежней. «Жадничать нехоро-
шо», — смеются в компании и объ-
ясняют, что в повышении нет 

смысла: можно потерять клиен-
тов, оборот сам по себе обеспечи-
вает рост прибыли. Организаци-
онные резервы позволили фирме 
наладить работу в третью смену, 
так что сейчас вода разливается и 
отгружается круглосуточно.

— Если температура ниже 28 
градусов, мы успеваем вовремя, по 
графику и в полном объеме отгру-
жать воду потребителям, — поясня-
ет  за м е ст и тел ь  д и р е кто р а 
компании-оптовика по продаже 
бутилированной воды Анатолий 
Тарасов. — Если температура выше, 
начинается ажиотажный спрос. 

Для нас наступают жаркие деньки, 
объемы потребления увеличива-
ются в 3—4 раза. Больше всего заку-
пают рынки и продавцы-частники, 
не имеющие возможности созда-
вать стратегические запасы.

В одной из торговых сетей, по 
данным отдела маркетинга, за-
фиксировали 50-процентный 
рост продаж бутилированной 
воды, на 20 процентов выросли 
продажи безалкогольных напит-
ков, а пиво побило все рекорды — 
его раскупают на 80 процентов 
больше, чем месяцем ранее. Цены 
тоже остались прежними.

— Объемы реализации кваса в 
жару вырастают более чем на 50 
процентов, минералки и лимона-
да — на 20, — отмечает Дмитрий 
Петров, президент Союза произ-
водителей безалкогольных на-
питков. — У самих производите-

лей продажи такими темпами не 
растут, так как большинству 
предприятий не хватает произ-
водственных мощностей. Несмо-
тря на повышенный спрос, про-
изводители цены на напитки 
сильно не поднимают, в среднем 
за год в пределах инфляции. 
Основную накрутку делает роз-
ница. Именно уличные торговцы 
в несколько раз задирают цены и 
получают сверхприбыль благо-
даря жаре.

Действительно, в уличной 
торговле напитки подорожали 
более чем в полтора раза. Новше-

ством стали двойные ценники: на 
бутылке минералки красная эти-
кетка сообщает о 30 рублях, на 
синей написано «60». «Плата за 
холод, — объясняет продавец. — Из 
холодильника дороже». Издер-
жек на поддержание температу-
ры продукта, надо заметить, ни-
каких, так как киоски, как прави-
ло, оплачивают энергопотребле-
ние по нормативу.

Аналогичные попытки торго-
вых сетей екатеринбуржцы вос-
принимают как хороший анек-
дот. Например, соцсети обошло 
фото девятикилограммового ар-
буза с ценником в 2752 рубля — в 
20 раз дороже обычной цены. К 
сожалению, в екатеринбургском 
супермаркете не смогли пояс-
нить, что не так с этим «золотым 
арбузиком». Похоже, он так и 
останется загадкой нынешнего 

жаркого лета вроде фантастиче-
ской ягоды бессмертного Хлеста-
кова: «На столе, например, арбуз 
— в 700 рублей арбуз».

«Закону 28 градусов» подчи-
няются не только продажи про-
хладительных напитков: к сезон-
ным товарам из этого же ряда 
можно отнести мороженое и вен-
тиляторы.

— Отмечаем рекордные прода-
жи мороженого из-за жары, — под-
тверждает начальник отдела мар-
кетинга комбината-производителя 
Светлана Ляпина. — С начала года 
по сравнению с 2015-м рост соста-

вил 20 процентов, более 50 про-
центов — в августе. Не успеваем за-
возить товар, раскупают молние-
носно, особенно около остановок 
общественного транспорта.

— Продажи охлаждающей тех-
ники выросли в два раза. Наи-
большим спросом пользуются 
вентиляторы всех ценовых сег-
ментов, — рассказывает Валерий 
Синицын, менеджер сети по про-
даже электротоваров. — Кондици-
онеры, сплит-системы и мобиль-
ные кондиционеры ажиотажным 
спросом не пользуются, скорее 
всего, из-за особенностей ураль-
ского климата. Кондиционеры 
обычно покупают при оборудо-
вании нового офиса, дома наши 
потребители предпочитают вен-
тиляторы.

В том числе и ради экономии: 
вентилятор мощностью на уров-

не лампы накаливания не срав-
нить с кондиционером, «съедаю-
щим» электричества раз в 15 
больше. Впрочем, энергетики ро-
ста энергопотребления из-за 
жары не отмечают: нагрузка от 
кондиционеров в офисах, торго-
вых и бизнес-центрах компенси-
руется значительным сокраще-
нием потребления на промпред-
приятиях (температура воздуха 
корректирует технологический 
режим, для нагревания требует-
ся намного меньше энергоресур-
сов). Суммарное энергопотре-
бление города осталось на уров-
не прошлого месяца, подтверди-
ли в энергосбытовой компании.

Есть еще один, социальный 
аспект аномальной жары — до-
ступность питьевой воды. В цен-
тре Екатеринбурга нет ни одного 
общедоступного источника — ни 
питьевых фонтанчиков, ни разда-
чи воды на станциях метро, как 
практикуют московские власти. 
В мэрии проблему осознают, од-
нако, как ее решить, не знают, 
считая киоски с водой дремучим 
пережитком. Говорят, что будут 
благодарны за предложения. 

КСТАТИ
По подсчетам Союза мороженщи-
ков России, за это лето россияне 
съедят 280—300 тысяч тонн мо-
роженого, за год — 430—450 тысяч 
тонн, примерно 3,5—4 килограм-
ма на человека. По данным Рос-
стата, за прошлый год россияне 
выпили почти 10 миллиардов ли-
тров пива — по 67 литров на чело-
века, причем примерно треть 
этого количества выпивается за 
три летних месяца.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Тенденции Жаркая погода подарила рознице новую норму прибыли

Рынок перегрелся

Акцент

 Новшеством стали двойные ценники: на бутылке 
минералки красная этикетка сообщает о 30 рублях, 
на синей написано «60». «Плата за холод, — объясняет 
продавец. — Из холодильника дороже»

В образцах радуж-
ной воды, взятой 
для исследования 
в речке Яра-Мичо, 
зафиксировано пре-
вышение ПДК нефте-
продуктов в 40 раз

В регионе намерены во-
плотить в жизнь идею, 
которая позволит в про-

изводстве товарной рыбы уйти 
от «погодной» зависимости и не 
бояться заражения водоемов. В 
основе инвестпроекта — разви-
тие индустриального рыбовод-
ства на базе установки замкну-
того водоснабжения. Уникаль-
ность его в том, что для разведе-
ния осетровых пород будут ис-
пользовать артезианскую воду 
из глубинных скважин, а не при-
родные озера и пруды. Располо-
жить закрытый «аквариум» 
объемом пять миллионов ли-
тров планируется в Еткульском 
районе. В настоящее время 
определен земельный участок 
площадью 160 гектаров, прово-

дятся проектно-изыскательские 
работы. 

Как сообщил директор реали-
зующей инвестпроект компании 
Салим Шарыпов, в планах на но-
вом предприятии производить 
не менее 250 тонн товарной 
рыбы в год, а также черную икру. 
При таких объемах производ-
ства инвестиции в проект оцене-
ны в 700 миллионов рублей, в 
случае увеличения проектной 
мощности до 400 тонн товарной 
рыбы в год потребуется более 
миллиарда. Пока вопрос с фи-
нансированием не решен, так 
как для оформления столь вну-
шительного займа необходимы 
госгарантии, которых область 
пока не дает. Однако инвестор 
настроен решительно и рассма-

тривает возможность вложения 
собственных средств. Правда, 
непонятно, сможет ли он в этом 
случае рассчитывать на господ-
держку.

— В этом году в регионе начала 
действовать госпрограмма под-
держки рыбоводческих хозяйств, 
речь идет о предоставлении суб-
сидий на возмещение затрат на 
уплату процентов, — рассказыва-
ет Алексей Екимов. — Так, 100 
процентов ключевой ставки бу-
дет компенсироваться при 
оформлении займа на строитель-
ство, реконструкцию и модерни-
зацию осетровых хозяйств. 

В 2017 году на выплату ком-
пенсаций планируется напра-
вить из областной казны поряд-
ка пяти миллионов рублей, что 

позволит привлечь в рамках со-
финансирования средства феде-
рального бюджета — еще 95 мил-
лионов. По мнению чиновников, 

усиление господдержки отрасли 
позволит рыбоводам Южного 
Урала к 2020 году производить 
вдвое больше рыбы, чем сейчас.

Колеса снабдили
штрих-кодом
На Нижнетагильском металлургическом комбинате 
(ЕВРАЗ НТМК) внедрили систему штрихкодирования 
железнодорожных колес. Нововведения позволят усо-
вершенствовать контроль производства продукции. 
Данные о каждом колесе вносятся в специальный терми-
нал и на всех этапах производства сотрудник с помощью 
сканера считывает штрих-код и получает информацию. 
Финальная маркировка создается на линии выходного 
контроля, перед поступлением продукции на склад. Ра-
нее информация фиксировалась вручную, внедрение но-
вой системы значительно облегчило труд персонала и 
исключило неточности в документации. Внедрение си-
стемы штрихкодирования продукции на ЕВРАЗ НТМК 
началось в 2015 году. Она также работает в цехе прокат-
ки широкополочных балок, в крупносортном и в рельсо-
балочном цехах.

Энергоблок разогнали 
на полную мощность
Энергоблок № 4 Белоярской АЭС с реактором на быстрых 
нейтронах БН-800 впервые приступил к работе на 100-
процентной мощности. Однако пока идет лишь комплекс-
ное опробование энергоблока, в промышленную эксплуа-
тацию он будет сдан осенью 2016 года. Напомним, физиче-
ский пуск реактора начался в декабре 2013 года. Планиру-
ется, что в течение 2016 года он выработает 3,5 миллиарда 
киловатт-часов электроэнергии. Сейчас на реакторе завер-
шится отработка элементов технологии замкнутого 
ядерно-топливного цикла. На основе опыта работы БН-800 
будет создан более мощный реактор БН-1200, предназна-
ченный для серийного распространения.

В Облкоммунэнерго 
испытывают новый 
прибор учета
В Арамили закончен монтаж нового интеллектуального 
прибора учета российского производства. Он установ-
лен прямо на проводах воздушных линий электропереда-
чи, что обеспечивает защиту от похитителей. Показания 
прибора фиксируются автоматически в круглосуточном 
режиме, причем счетчик не только архивирует данные о 
передаче ресурса, но и ведет журнал изменений парамет-
ров подачи электроэнергии, в том числе ее качества. Как 
отметили в компании, обычный счетчик устанавливает-
ся на «низкой» стороне трансформатора и выдает дан-
ные, по которым энергетики определяют потери холо-
стого хода путем сложных расчетов. Новое оборудова-
ние позволит учесть сразу весь объем электроэнергии. 
Кроме того, можно заметить любые изменения в переда-
че ресурса. Пока новые приборы включают в тестовом 
режиме, они проходят опытно-про мышлен ную эксплуа-
тацию. Но в Облкоммунэнерго рассматривают возмож-
ность их массовой установки для повышения надежно-
сти электроснабжения потребителей.

В теплицах поспели черри
АО «Тепличное» (входит в «УГМК-Агро») намерено со-
брать рекордный урожай качественных томатов черри. 
Хозяйство впервые отвело под выращивание мини-
томатов площадь порядка 1,3 гектара (раньше черри за-
нимали не более 150 квадратных метров). Сбор урожая 
начинается на днях — на две недели раньше срока. Этому 
способствовало жаркое лето. До конца сезона, который 
завершится в ноябре, хозяйство планирует поставить на 
рынок 46,5 тонны элитной продукции. А вот годовой 
план по крупноплодным и среднеплодным сортам со-
ставляет 2,4 тысячи тонн, ведь их урожайность в 
2—3 раза превосходит показатели черри. В следующем 
году хозяйство намерено увеличить производственные 
площади в два раза за счет строительства новых теплиц, 
а в перспективе перейти на круглогодичный режим вы-
ращивания томатов. Для этого в новых теплицах будут 
установлены системы досвечивания. Таким образом, к 
2020 году агрохолдинг планирует увеличить свою долю 
на региональном рынке овощей закрытого грунта с се-
годняшних 12-ти до 25 процентов.

Пассажиры переходят 
в интернет-кассу
Количество проданных через Интернет билетов на поезда 
дальнего следования на Свердловской железной дороге за 
семь месяцев 2016 года выросло на 28 процентов. Всего 
было продано 5,5 миллиона проездных документов, из них 
два миллиона — через Глобальную сеть или с помощью 
транзакционных терминалов самообслуживания, установ-
ленных на вокзалах. С марта 2016 года мобильный сервис 
по продаже билетов доступен и для владельцев смартфонов 
и планшетов на платформе Android.

Нечего ловить
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Источник: министерство сельского хозяйства Челябинской области
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РОСТ ЦЕН НА МОРОЖЕНОЕ И 
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Летом для производителей и реа-

лизаторов мороженого наступает 

горячая пора: в жару спрос на 

холодное лакомство увеличивает-

ся в несколько раз.
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ВТБ вложит миллиарды 
в Екатеринбург
Заместитель президента—председателя правления бан-
ка ВТБ Михаил Осеевский и глава администрации Ека-
теринбурга Александр Якоб подписали cоглашение о 
сотрудничестве. В сфере совместных интересов ВТБ и 
Екатеринбурга — развитие современных технологий 
расчетов, финансирование школ и детских садов на 
условиях государственно-частного партнерства, а так-
же проектов в сферах жилищно-коммунального хозяй-
ства, здравоохранения, строительства инфраструкту-
ры города. Среди возможных объектов называются воз-
ведение второй ветки метрополитена и трамвайной ли-
нии до Верхней Пышмы, проект создания платного 
участка ЕКАД.
— В преддверии Чемпионата мира—2018 по футболу, 
один из этапов которого пройдет в Екатеринбурге, раз-
витие инфраструктурных проектов и привлечение ин-
вестиций являются приоритетными направлениями, — 
отметил Александр Якоб.
Важным моментом соглашения Екатеринбурга и ВТБ 
стало развитие предпринимательства в уральском ме-
гаполисе. В частности, речь идет о кредитовании сред-
него и малого бизнеса по государственной «Программе 
6,5». Она подразумевает выделение бизнесменам кре-
дитов по льготным ставкам — 10 и 11 процентов годо-
вых. По словам управляющего корпоративным филиа-
лом ВТБ Татьяны Есаулковой, за полгода по этой про-
грамме установлено кредитных лимитов на 1,8 милли-
арда рублей. Деньги получат компании из различных 
отраслей: производства стройматериалов, комплекту-
ющих, АПК, IT и т.д. Как правило, кредитные средства 
они инвестируют в развитие производства.
— Екатеринбург — территория с высоким уровнем эко-
номического развития, — подчеркивает Михаил Осеев-
ский. — Это подтверждают темпы строительства, разви-
тия инфраструктуры, а также значительный приток ин-
вестиций, которые удалось за последние годы привлечь 
местной администрации. Все это делает Екатеринбург 
одним из ключевых для ВТБ городов для развития со-
трудничества.


